

Faisant ensuite allusion à ses travaux savants sur les Communes de notre région, notre Collègue nous dit quelques mots sur Clermont qui ne fut Commune que pendant une très courte période et sur Pont-Sainte-Maxence, qui ne paraît pas avoir été Commune tandis que Pontpoint l'était.

A l'issue de la réunion, les membres présents ont visité l'*Exposition de l'Archerie*, organisée à l'Hôtel de Ville par la Société avec le concours de la Municipalité, l'aide bienveillante des Musées Nationaux et de M. Scart, Conservateur du Musée de l'Archerie à Crépy-en-Valois. Le Président remercie tout particulièrement M. Max Terrier et M. Scart de leur amicale collaboration.

Séance du 20 Juin 1951

Présidence de M. MOURICHON, Président

Membres présents : 53.

Excusés : M. Delepouille, M. l'Archiprêtre Delvigne, M. et Mme Ladan-Bockairy.

Admission : La Bibliothèque de la Ville de Beauvais.

Présentations : M. et Mme Satabin-Campion à Margny-les-Compiègne, présentés par Mme Janis et Mlle Perrot du Vernay; M. Eugène Toupet à Villers-Cotterêts, présenté par M. Charles Toupet et M. J. Mourichon.

Communications : M. HENRION parle de « Compiègne au temps mérovingien » et du problème de l'origine de Compiègne. A l'origine, probablement simple palais, héritier d'un établissement romain, dont le site est incertain. Cet établissement devient résidence des rois mérovingiens; leurs séjours se font de plus en plus fréquents à mesure que les ressources royales s'amenuisent et se limitent au pays de l'Oise. Au milieu du VII^e siècle, une génération de fondations religieuses souligne la christianisation de la région. C'est peut-être de cette époque que date la paroisse Saint-Germain. M. Henrion fait part d'une série d'hypothèses qui peuvent se justifier par le rapprochement des documents avec l'histoire générale et confirme en grande partie les hypothèses précédentes émises sur le même sujet.

— M. ALIX, Ingénieur en Chef des Ponts et Chaussées de l'Oise, fait une très importante conférence sur l'histoire des routes du département de l'Oise. Après un rapide exposé concernant l'époque romaine et le moyen âge, il étudie très en détail l'établissement de nos routes depuis le XVI^e siècle jusqu'à nos jours. Cette étude est publiée in-extenso dans le présent bulletin.

— M. VERGNET-RUIZ, Inspecteur Général des Musées de Province, fait une étude de la curieuse église de Saint-Vaast-les-Mello, dans la Vallée du Thérain. Cette étude archéologique est une préparation à l'une des nos excursions. Elle est publiée in-extenso dans le présent bulletin.